

ECH@ du RESEAU



N° 220

Vendredi 13 septembre 2024

É D I T O

A notre dernière assemblée, nous avons évoqué le rôle majeur des « médias », un mot pour *moyens de communication*, et il se trouve qu'un rapport national sur le sujet vient de sortir ; mais de quoi parlons-nous ? La communication est l'acte de mettre en *commun* et co-munus signifie « *porter ensemble la charge pour que ça change* ». Les médias devraient, alors, faire partie des biens « *communs* » et des droits fondamentaux. Ils ne devraient pas être sous l'emprise d'un marché financier, ni être un moyen de s'enrichir. Il est bon de rappeler qu'ils sont nés de la Révolution française pour informer mutuellement les élus et les citoyens sur ce que chacun/e faisait et pensait ; mais beaucoup ont vite été convertis en outils de contrôle de l'information et de manipulation des mentalités. Un signe en est, aujourd'hui, leur extrême concentration dans les mains des cinq familles les plus riches de France qui, de plus, ont des liens familiaux. Elles possèdent quasiment tous les médias qui, forcément, travaillent à défendre globalement les intérêts de leurs propriétaires, même si des marges de manoeuvre et une certaine pluralité existe ; sans cela, ils n'auraient pas de crédibilité. Alors, que faire ? Les boycotter ? Oui, peut-être en le faisant savoir. On peut aussi les lire ou les écouter avec parcimonie pour connaître ce qu'ils disent. Il existe aussi de rares médias plus alternatifs, voire indépendants comme *Reporterre*, *Archipel*, *L'âge de faire*, *Médiapart*, le *Monde Diplomatique*... la liste n'est pas close et vous pouvez la poursuivre. La semaine prochaine, nous continuerons la réflexion sur les réseaux sociaux.

V I E D U R É S E A U H O S P I T A L I T É 1 3

L'assemblée du 7 septembre : Elle a réuni 15 membres (+ 5 excusé/es) impliquées dans 17 autres assos, pour penser ensemble nos mobilisations au cours de cette année scolaire qui débute dans un certain chaos politique et se présente très mal pour les personnes exilées. Le premier sentiment est la colère, puis l'interrogation sur l'ampleur du vote RN. Les calculs politiques ont joué un rôle, mais les médias et les réseaux sociaux les ont amplifiés, d'où l'enjeu majeur de l'information et des outils d'analyse. Il nous faut mieux communiquer sur les actions de solidarité concrète que nous menons, mais sans s'enfermer dans le cas par cas, en pensant des stratégies à moyen terme avec nos partenaires et les gens concernés, notamment sur le défi de la régularisation. Ne faudrait-il pas réfléchir avec certains à mutualiser nos outils de communication, nos réseaux d'hébergement, des locaux adaptés, des événements mobilisateurs. Dans ce sens, les relations avec la mairie se passent bien, mais le sentiment est qu'elles n'avancent pas assez vite pour déboucher sur du concret. Prochaine assemblée le samedi 7 décembre ; on vous attend !

« *l'histoire de Souleymane* ». Le Réseau Hospitalité sera présent à son avant-première pour en animer le débat avec le cinéma *Les Lumières* à Vitrolles ; cf la rubrique *Culture*.

Pôle « hébergement solidaire », c'est le nom adopté lors de la dernière réunion du groupe de travail sur l'hébergement au cours de laquelle a été étudié, entre autre, un projet de charte de l'hébergement. Compte-tenu des nombreuses demandes, il a aussi été déclaré urgent de trouver de nouveaux et nouvelles hébergeur.ses, ainsi que des « référent/es » et des « accompagnant/es » (un prochain journal expliquera ce que recouvre ces termes).

Il est toujours temps d'adhérer ! 5 € pour soutenir les objectifs et les projets de l'association ! Rendez-vous sur le site *HelloAsso* (<https://www.helloasso.com/reseau-hospitalite>) ou envoyez un chèque, libellé au nom de « *association Réseau Hospitalité* » à Jean-Pierre Cavalié, 25 Bd Victor Roman, 13240 Septèmes les Vallons. Un grand merci pour votre soutien !

I N F O S M A R S E I L L E

Vente aux enchères au bénéfice de SOS MEDITERRANEE : Mardi 17 septembre, de 9h00 à 19h30 chez *De Baecque et Associés*, 53 créateur/rices du Sud s'unissent pour soutenir l'ONG, en mettant en vente plus de 40 pièces uniques créées cet été à partir des textes de Marielle Macé* : bijoux, vases, mobilier, sculptures, œuvres picturales, textiles. Informations sur le site de la *Maison De Baecque*.

La subvention de la mairie à SOS Méditerranée remise en cause par l'ancien député Renaissance Lionel Royer-Perreaut qui a porté l'affaire devant les tribunaux. Selon son avocate, « *la subvention (votée en 2021)... était illégale compte tenu de son but politique et de son interférence avec la politique étrangère de la France et les compétences relevant des institutions de l'Union européenne* ». (*MarsActu* 10/09). Autrement dit, sauver des personnes de la noyade est illégal, contraire à la politique de la France et de l'UE... On verra avec intérêt ce qu'en dit le tribunal.

La Journée mondiale du refus de la misère, célébrée le 17 octobre, est en cours de préparation. Le thème retenu nationalement est la maltraitance sociale et institutionnelle.

I N F O S R É G I O N A L E S

L'association « Tous Migrants » organise sa prochaine assemblée générale le lundi 23 septembre 2024, de 18h00 à 22h00 dans la salle de conférence du Centre Sportif de Briançon. Elle met l'accent sur le fait que, plus que jamais dans le contexte politique et social actuel, il faut poursuivre les actions pour construire et défendre un « *territoire accueillant* », la solidarité et l'accueil faisant parties de l'identité des Hautes-Alpes. Voir <https://tousmigrants.org>.

I N F O S N A T I O N A L E S

Marine Le Pen condamnée pour diffamation envers La Cimade : *Libération*.

Michel Barnier et l'immigration : le 28 juillet 2021 : "*Il faut un moratoire sur l'immigration* » afin de geler les flux "pendant 3 à 5 ans" (*L'express*). Et aujourd'hui ? Lire l'article : « *réflexion en cours à Matignon pour créer un ministère de l'Immigration* » sur *Francetvinfo* 1 et 2 et 3.

Rares : les chiffres des « Dublinés » ; ils sont devenus un part importante des demandeur/ses d'asile, mais les données fournies par le ministre de l'Intérieur sont rares. Analyse de celles-ci en cartes : *La Cimade*.

Aya, 10 ans, enfermée à l'aéroport d'Orly ou comment la France viole les droits de l'enfant : <http://www.anafe.org>.

La France accueille assez peu de personnes exilées si on rapporte leur nombre à la population française : 6 pour 1 000 habitants en 2022, Selon *Eurostat*. La France fait ainsi partie des trois pays qui accueillent le moins dans l'Union européenne, juste devant la Bulgarie et la Slovaquie.

Le chef adjoint de la Police aux Frontières de Figari en Corse exploitait les « sans-papiers ». Il a été révoqué de la Police Nationale, à la suite d'un rapport accablant de l'IGPN. Il est mis en examen notamment pour corruption et extorsion. Cf : [Médiapart](#) (8/09)

INFOS INTERNATIONALES

En Bulgarie, les gardes-frontières de Frontex contraints de fermer les yeux face aux abus ([Le Monde](#))

En Tunisie, la situation catastrophique des personnes exilées laissées sans aucun soin : [InfoMigrants](#)

L'Allemagne, dans un contexte de montée de l'extrême Droite, va étendre les contrôles à l'ensemble de ses frontières sous prétexte de « faire reculer l'immigration irrégulière » ([Le Monde](#) et [Francetvinfo](#) 1 et 2).

CULTURE

« **Entre deux mondes** », roman de Olivier Norek. Fuyant un régime sanguinaire et un pays en guerre, Adam a envoyé sa femme Nora et sa fille Maya à six mille kilomètres de là, dans un endroit où elles devraient l'attendre en sécurité. Il les rejoindra bientôt, et ils organiseront leur avenir. Mais arrivé là-bas, il ne les trouve pas. Ce qu'il découvre, en revanche, c'est un monde entre deux mondes pour *damnés de la terre*, entre deux vies.

« **L'histoire de Souleymane** ». Ce film a été sélectionné pour le festival de Cannes de cette année et a reçu le prix Fipresci de la critique internationale, le prix d'ensemble François Chalais, et les 4 Coups de Coeur des rencontres art & essai. Il passe en avant-première ce jeudi 19 sept à 18h30 au cinéma *Les Lumières* à Vitrolles (Arcades des Citeaux).

HISTOIRE DES MIGRATIONS

La naissance du nationalisme (1) : Pour raconter l'histoire des étrangers en France, il faut situer cette notion « *d'étranger* » qui est liée à la naissance du « *nationalisme* ». Le principe d'« *Etat-nation* » naît tout d'abord avec les traités de paix de Westphalie de 1648 qui mettent fin à la guerre de 30 ans (et au *saint empire romain germanique*) et à celle de 80 ans en Espagne. Ces traités le définissent par des frontières précises, un dirigeant souverain et un peuple de citoyens. La 2^e étape est la Révolution française de 1789 qui fait passer la souveraineté du roi au peuple, du moins en théorie, car les élites se presseront de gouverner pour, sur et contre lui. Au départ, l'hospitalité est inscrite dans les textes : la Constitution de 1793 parle de « *citoyenneté de résidence* », et le décret du 26 août 1792 la confère à plusieurs étrangers (dont George Washington) « *ayant oeuvré pour la liberté* », ce qui est cohérent avec son affirmation de l'universalité et son souci de l'internationalisme révolutionnaire. Mais la guerre et la contre-révolution vont rapidement refaire de l'étranger un ennemi infiltré à contrôler et combattre.

AGENDA

Mardi 17 septembre, 18 h 30, permanence d'accès aux droits sociaux, organisée par l'association des Usagers de la PADA de Marseille au local de l'AUP, 62 bd du jardin zoologique, 13004.

Mercredi 18 septembre, 14 h, permanence juridique pour les demandeurs d'asile au local de l'AUP, 62 bd du Jardin Zoologique, 13004.

Judi 19 septembre, 11h00-12h30, Invitation de *Médecins sans frontières*, *Yes we Can*, *Just et la Ligue de l'Enseignement*, à l'accueil de jour MNA et jeunes adultes, appelé le GR1, afin de présenter le lieu et les actions mises en œuvre depuis quelques mois de fonctionnement. 10 bd Barthélémy, Marseille 9^{ème}.

Judi 19 septembre, de 14h à 17h : permanence RUSF dans les locaux d'Info Jeunes 96 La Canebière - Marseille

Judi 19 septembre, Cercle de silence, 18h00/19h00, à l'angle Cours St Louis/Canebière à Marseille. Voir le tract sur le [Facebook du Réseau H](#).

Judi 19 septembre à 18h30 au cinéma *Les Lumières* de Vitrolles, « *L'histoire de Souleymane* » de Boris Loikine.

Samedi 21 septembre, « *journée internationale de la paix* » ; une action sera organisée à 16h, Place Bargemon.

Dimanche 29 septembre, « *journée mondiale du migrant et du réfugié* » ; le diocèse de Marseille et la Pastorale des migrants organisent un pèlerinage à Notre-Dame de la Garde. Rendez-vous à 14h30 place du colonel Hédon.

Samedi 5 octobre, de 19h à 5h, concert solidaire pour l'ONG SOS Méditerranée, au Dock des Suds, 12 rue Urbain V (Marseille/2^e).

Judi 17 octobre : « *journée mondiale du refus de la misère* ». Des actions seront menées à Marseille ; elles seront présentées prochainement).

Vendredi 25 octobre, à partir de 18h00, « *le cabaret des Z'infos* » : soirée de soutien aux personnes exilées aidées par le groupe des « *informel.le.s* » ; au Théâtre de la mer « L'R de la Mer », 53 rue de la Joliette 13002 Marseille.

Samedi 7 décembre, prochaine assemblée du Réseau Hospitalité, pour poursuivre la réflexion sur les stratégies et les actions à entreprendre dans le contexte de l'actualité.

LES APPELS « HÉBERGEMENT »

Entre le 6 et le 13 septembre, en ce qui concerne les demandes d'hébergement solidaire, l'association « *Réseau Hospitalité* » de Marseille a reçu de 2 appels « hébergement » concernant un jeune mineur et un homme adulte. Sans oublier que le Réseau s'occupe aussi, dans le cadre de sa mission *Droit et Accès aux Droits*, de demandes urgentes de mise à l'abri de personnes à la rue.

Cet été et à la rentrée les demandes d'hébergement ont été nombreuses et les offres d'hébergement sont loin d'être à la hauteur des besoins.. Si vous le pouvez, écrivez-nous pour vous inscrire sur la liste des *hébergeurs* du Réseau Hospitalité ; vous recevrez les appels par mail et vous choisirez lorsque cela vous conviendra.

Vous pouvez également vous inscrire en tant qu'*accompagnant.e.*, par exemple pour guider une personne nouvellement arrivée à Marseille, la conduire à un rendez-vous en SPADA ou en Préfecture, et autres... Si vous le voulez, écrivez-nous : contact@reseauhospitalite.org ; nous pourrons ensuite en parler ensemble.